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ОФИЦИАЛЬНО

ОБСУДИЛИ ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СОВМЕСТНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Медалью «За любовь и верность» в этот 
день награждают супружеские пары, которые 
являются примером для окружающих. На ре-
версе  награды изображена ромашка, аверс  
украшен ликами князей Петра и Февронии и 
девизом «За любовь и верность семье».  Неж-
ным символом семейного праздника стала ро-
машка. Популярной традицией – заключение 
браков 8 июля: по этому случаю многие загсы 
продлевают часы работы и отказываются ре-
гистрировать разводы. 

Семья – это частичка нашей Отчизны. Таких 
частичек в России множество, и все они сли-
ваются в одну большую крепкую и дружную 
семью. Счастливая семья – это постоянное 
общение, любовь  и уважение друг к другу. В 
крепкой семье никто не переживает беды и 
горести в одиночку. У каждого есть плечо, на 
которое можно опереться, рассказать о своих 
волнениях без боязни быть осмеянным или 
непонятым. Именно в семье мы получаем 
душевное тепло, любовь, принятие, заботу, 
понимание, спокойствие,  чувствуем полноту 
жизни и  обретаем счастье.  А для детей важно 
видеть тёплые  отношения между родителями. 

В этом году Министерство труда и со-
циальной защиты РФ и Фонд поддержки 
детей, находящихся в трудной жизненной ситу-
ации,  провели всероссийский конкурс «Семья 
года». Он призван повысить общественный 
престиж семьи, традиционных ценностей и 
ответственного родительства. Также он на-
целен на  распространение опыта семейных 
династий, семей, воспитывающих детей с 
инвалидностью  или принявших  детей-сирот. 
Его участники ведут здоровый образ жизни, 

Счастливые родители – счастливые дети
-

развивают увлечения и таланты членов семьи, 
активно участвуют в жизни местного сообще-
ства, региона, страны.

Организатором регионального этапа 
конкурса выступило Министерство труда и 
социальной защиты КБР. В жюри вошли 
представители исполнительных органов госу-
дарственной власти, местных администраций 
муниципальных районов и городских округов, 
общественные деятели, деятели культуры и 
образования: республиканский оргкомитет  
возглавлял министр труда и социальной защи-
ты КБР Алим Асанов, председателем  жюри 
была его   заместитель   Елена Романова.

Конкурс проходил  по пяти номинациям с 
участием 30 семей. 

В номинации «Многодетная семья» побе-
дили Заур Анатольевич и Татьяна Вальеревна 
Проштовы из  Баксана. Они воспитывают пя-
терых детей – Веолу, Алёну, Амелину,  Тембу-
лата и Камбулата. Заур работает менеджером 
по закупкам,  Татьяна  занимается домом  и 
воспитанием детей. Веола окончила школу с 
отличием, поступила в  КБГУ им. Х.М. Бербеко-
ва. Также с отличием окончила музыкальную 
школу, неоднократно занимала призовые  
места на вокальных конкурсах, олимпиадах, 
принимала участие в городских мероприятиях. 
Амелина – многократный победитель конкур-
сов чтецов. Получила гран-при и сертификат 
на кастинг фильма «Моя миссия». Алёна 
занимается тхэквондо и показывает хорошие 
результаты. Она принимает активное участие 
в благотворительных мероприятиях, ведёт 
кулинарный блог.

– Для нас семья – это место, где каждый 
осознаёт свою значимость, что он играет 
важную роль в жизни всех, – поделилась Та-
тьяна. – Дети ощущают эту сплочённость, и 
это  счастье – быть  единой большой семьёй.

Заур Анатольевич рассказал, что все празд-
ники они отмечают в семейном кругу. Раньше 
дружно выезжали в парк аттракционов в Наль-
чике или на природу. Теперь с удовольствием 
проводят время в недавно открытом парке в 
Баксане.

(Окончание на 4-й с.)

-
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Онкология в КБР: достижения и проблемы

Присутствовали министр 
здравоохранения Рустам 
Калибатов, руководители  
онкологического диспансера 
и его подразделений, пред-
ставители Общественной па-
латы КБР и Парламента КБР, 
журналисты. Необходимость 
проведения заседания имен-
но в таком формате объяснил 
руководитель ведомства: «В 
связи с многочисленными 
обращениями на «горячую 
линию» Минздрава, в СМИ, 
а также на личном приёме 
хочу не только поприсутство-
вать на мероприятии, но и 
представить для широкого 
обсуждения информацию о 
мерах, направленных на со-
вершенствование организа-
ции онкологической помощи 
населению КБР».

Как отметил министр, все 
изменения в диагностике и 

лечении базируются на соот-
ветствующем материально-
техническом обеспечении, 
кадрах и в конечном итоге 
соответствующем финан-
сировании. В 2019 году в 
онкологическом диспансере 
было создано оснащённое 
самым современным обору-
дованием реанимационное 
отделение. Онкологический 
диспансер получил по нац-
проекту эндоскопическое 
и лапароскопическое обо-
рудование на общую сумму  
149,7 млн рублей.

В 2020  году удалось ввести 
в эксплуатацию современный 
комплекс лучевой терапии на 
базе линейного ускорителя, 
а также компьютерный томо-
граф, хирургический ультра-
звуковой аппарат для мягких 
тканей. Всего в прошлом году 
было освоено 285,7 млн руб-

лей. В текущем объём финан-
сирования из федерального 
бюджета составит 95,8 млн 
рублей. В 2022 году дооснаще-
ние Республиканского онколо-
гического диспансера  высоко-
технологичным оборудовани-
ем будет продолжено. Вен-
цом программы должно стать 
завершение строительства 
нового здания онкологиче-
ского диспансера на 250 коек: 
как пояснил министр, заявка 
на финансирование подана,  
31 мая Минздрав России пере-
дал её в Минэкономразвития 
РФ на рассмотрение меж-
ведомственной комиссии. 
Окончательное решение будет 
принято на правительствен-
ной комиссии по бюджетным 
проектировкам на очередной 
финансовый год и плановый 
период.

(Окончание на 4-й с.)
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Аслан Машуков 
возглавил отдел клуба

Предваряя выступление, 
теперь уже бывший директор 
клуба вручил благодарность 
корреспондентам газет «Ка-
бардино-Балкарская правда» 
и «Советская молодёжь» 
Альберту Дышекову и Му-
рату Кушхаунову. Редакции 
«КБП» была подарена трени-
ровочная футболка с надпи-
сью «Кабардино-Балкарская 
правда 100». Так команда 
поздравила нашу газету с 
вековым юбилеем.

– У меня состоялась встре-
ча с министром спорта КБР 
Исламом Хасановым, он по-
благодарил меня за проделан-
ную работу и сообщил о пере-
воде с  должности директора 
ПФК «Спартак-Нальчик» на 
другую работу. В клубе созда-
ётся селекционно-аналитиче-
ский отдел, который мне пред-
ложено возглавить. Помимо 

меня, в отделе будут ещё 
два-три специалиста. Отдел 
будет  отбирать перспективную  
молодёжь в республике и со-
седних регионах и обсуждать 
с тренерским штабом и руко-
водством команды возможное 
подписание контрактов с наи-
более талантливыми молоды-
ми игроками.

Аслан Машуков пожелал 
успехов новому главному тре-
неру и и.о. директора коман-
ды: 

– По имеющейся у меня ин-
формации, главным тренером 
и исполняющим обязанности 
директора клуба будет всем 
нам хорошо известный Хасан-
би Биджиев. Он не нуждается 
в представлении, искренне 
хочу пожелать ему и его тре-
нерскому штабу успехов. Я 
переживал и буду переживать 
за «Спартак-Нальчик», стре-

миться приносить максимум 
пользы команде в новом ка-
честве. Что касается моей 
работы в должности директора 
клуба, то перед нами были 
поставлены конкретные за-
дачи: не допустить распада 
команды, не пропустить ни 
одной игры, ликвидировать 
миллионные долги, накоплен-
ные ранее. С ними мы справи-
лись. Болельщики вправе нас 
критиковать за низкие спор-
тивные результаты, но мы их 
принесли в жертву указанным 
задачам.  Я благодарю Мини-
стерство спорта КБР, друзей, 
к которым обращался за по-
мощью в трудную минуту для 
решения клубных проблем. 
Спасибо и нашим преданным 
болельщикам, продолжайте 
поддерживать команду.

  Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова

Указом Президента Российской Федерации от 
7 июня 2021 года  командующим Северо-Кавказ-
ским округом войск национальной гвардии РФ 
назначен Сергей Захаров. Вчера Глава КБР Казбек 
Коков провёл с ним  первую рабочую встречу.

Стороны обсудили вопросы сотрудничества 
органов государственной власти и войск нацио-
нальной гвардии России на территории Кабарди-
но-Балкарии,  а также результаты деятельности 
Управления Федеральной службы войск нацио-

нальной гвардии РФ по КБР. В ходе встречи были 
обозначены  основные  направления совместной 
работы по обеспечению безопасности  жителей 
республики, повышению эффективности взаи-
модействия сторон.

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТА ПОЗВОЛИТ СОЗДАТЬ 800 РАБОЧИХ МЕСТ

Вопросы реализации инвестици-
онного проекта по возобновлению 
добычи и переработки вольфрамо-
молибденовых руд Тырныаузского 
месторождения обсуждены на 

встрече Главы КБР Казбека Кокова 
с генеральным директором Эль-
брусского горнорудного комбината 
Игорем Ушаковым.

Руководитель комбината про-

информировал Главу республики 
о завершении комплекса геоме-
ханических и гидрогеологических 
исследований, разработке предва-
рительных материалов проектной 

НА «МУНИЦИПАЛЬНОМ ЧАСЕ» ЗАТРОНУТЫ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
В работе «муниципального часа», который 

Глава КБР Казбек Коков провёл вчера,  приняли 
участие Председатель Правительства КБР Алий 
Мусуков, его первый заместитель Муаед Кунижев, 
министр здравоохранения КБР Рустам Калибатов, 
главы муниципальных образований. 

На повестке дня стояли вопросы вакцинации 
населения, реализации национальных проектов, 
федеральных и региональных программ, а также 
ряд других тем из сферы социальной политики. 

«Эпидемиологическая ситуация на сегод-
няшний день не улучшается, идёт рост забо-
левших, есть тенденция к росту числа больных 

в реанимационных отделениях. В этой связи 
принято решение по развёртыванию третьего 
госпиталя на территории Кабардино-Балкарии на  
200 коек», – отметил Глава региона. Он также 
напомнил об ограничении на проведение массо-
вых мероприятий с числом участников не более  
50 человек.   

Рустам Калибатов проинформировал, что 
число вакцинированных в республике превысило  
80 тысяч человек, полный курс иммунизации 
прошли больше 43 тысяч человек. На 7 июля в 
республике выявлено 25 229 случаев заражения 
COVID-19, за сутки – 51. В госпиталях получает 

медицинскую помощь 461 пациент, из них в 
реанимациях находятся 60 человек. Всего в двух 
госпиталях развёрнуто 580 коек. 

В ходе обсуждения реализации национальных 
проектов, федеральных и региональных проектов 
и программ было отмечено, что на сегодняшний 
день освоено более 44 процентов средств, всего 
заключено 350 контрактов. Стопроцентную кон-
трактацию запланированных проектных работ 
на текущий год обеспечили в городских округах 
Прохладный и Баксан, Лескенском, Эльбрусском, 
Урванском, Чегемском, Баксанском и Черекском 
муниципальных районах. 

АПК

Средства направлены на возмещение части за-
трат при проведении комплекса агротехнологиче-
ских работ в области семеноводства, повышение 
плодородия и качества почв на посевных площадях, 
а также приобретение семенного материала и мине-
ральных удобрений. 

Получателями господдержки стали 426 сельхоз-
товаропроизводителей различных форм собствен-
ности республики, каждому из которых бюджетные 
средства перечислены в полном объёме. 

Светлана САМЧЕНКО,
пресс-служба Минсельхоза КБР

Субсидии по несвязанной поддержке растениеводам республики

документации и оценке воздействия 
на окружающую среду деятельности 
горно-обогатительного комбината.

В ходе встречи отмечалось, что 
ведётся работа по обеспечению 
инвестиционной площадки ком-
бината энергоресурсами и дорож-
ной инфраструктурой. «Россети 
Северный Кавказ» и «Газпром 
газораспределение Нальчик» обес- 
печат технологическое присо-
единение энергопринимающих 
устройств и объектов капитально-
го строительства к сетям за счёт 
собственных средств. В авгус- 
те – сентябре текущего года начнут-
ся работы по расчистке площадки 
для строительства комбината и 
автомобильной дороги.

Добыча и переработка руды пла-
нируется в объёме 1,5 миллиона 
тонн в год, что позволит  полностью 
отказаться от импорта продукции. 
Реализация проекта позволит  соз-
дать примерно 800 новых рабочих 
мест.

Семья Аслановых
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Создавать условия для своего народа не менее 
важно, чем провести Олимпийские игры

Во-первых, Эльбрус неповторим в своей 
величавости, и это привлекает людей. Во-
вторых, обычно горнолыжные курорты закры-
ваются в конце марта, а наш курорт закрыл 
свои склоны только пятого июля. 

Развитие курорта даёт возможность людям 
отдыхать. Архыз, Домбай, Красная поляна 
имеют великолепную инфраструктуру, и «Ку-

рорты Северного Кавказа» активно работают 
на развитие Приэльбрусья.

Курман Соттаев весьма скептически от-
нёсся к вопросу о возможности проведения 
Олимпийских игр на склонах Эльбруса и 
сравнению с Сочи.

– В Сочи территории больше, чем в При-
эльбрусье, – считает он. – С каждым годом 
требования к этому формату соревнований 
растут. Что касается инфраструктуры, раз-
витие которой может дать толчок к столь 
масштабному действу, не обязательно ждать 
Олимпийских игр для развития территории. 
Её можно развивать и для своих жителей. 
Готовить горнолыжный курорт для своего 
народа, для россиян не менее важно, чем 
Олимпийские игры. 

В рамках реализации нацпроектов
По федеральной програм-

ме «Комплексное развитие 
сельских территорий» под-
готовлена документация для 
участия в ней в следующем 
году селений Эльбрус и Кён-
делен, города Тырныауза: это 
объекты спорта, культуры, 
образования и система водо-
снабжения. Заявки на участие 
уже поданы.

По региональной програм-
ме «Чистая вода» в этом году 
реконструируют подводящие 
сети водоснабжения протя-
жённостью 3,8 км в Лашку-
те и внутрисельские сети в 
Кёнделене протяжённостью  
4,3 км. Работы планируется 
завершить к концу августа.

По программе модерниза-
ции первичного звена системы 
здравоохранения планируется 
строительство Эльбрусской 
районной больницы в районе 
Тю-тю-суу в Тырныаузе. Сей-
час выбирают участок под 
строительство.

В рамках программы «Ком-
фортная городская среда» в 

2021 году благоустроен сквер 
в Кёнделене, придомовые 
территории в Былыме, Тырны-
аузе, Эльбрусе.

Реализуются и другие про-
граммы, касающиеся образо-
вания, демографии, культуры, 
безопасных и качественных 
автодорог, экологии. 

Посёлок Нижний Баксан (ныне город Тырныауз)

Василий Кузнецов

В район вошли Гунделен-
ский, Лашкутинский, Былым-
ский, Нижне-Баксанский, 
Верхне-Баксанский и Эль-
брусский сельские советы. 
Первыми руководителями 
Эльбрусского района были 
Амуш Таукенович Настаев, 
Аслан Токлуевич Жолаев, Му-
стафа Башчиевич Зумакулов.

В 30-40 годы в сёла района 
пришли большие преобра-
зования. В первую очередь 
была ликвидирована негра-
мотность среди взрослого 
населения. Открывались 
школы, библиотеки, избы-
читальни, клубы, передвиж-
ное кино, росло количество 
сёл с домами нового типа 
с приусадебными участка-
ми, магазинами, появилось 
электричество и радио. В 
период коллективизации в 
населённых пунктах района 
создавали колхозы, сфор-
мировался класс колхозного 
крестьянства.

Тогда же разведчики недр 
геологи Б.Орлов и В.Флёрова 
сделали в 1934 г. одно из 
выдающихся геологических 
открытий – вольфрамо-мо-
либденовые залежи промыш-
ленного масштаба на горе 
Коргашинл тау. 

20 ноября 1937 года Нар-
комат тяжёлой промышлен-
ности предписал Главредмету 
страны форсировать строи-
тельство комбината, рудника 
и обогатительной фабрики 
в посёлке Нижний Баксан. 
В том же году в Баксанское 
ущелье пришли строители. 

Осенью 1938 года следом 
за рудником вступила в строй 
опытная обогатительная фаб- 
рика. В ноябре 1938 года стра-
на получила первую партию 
молибдена. Первого сентяб-
ря 1940 года Тырныаузский 
вольфрамо-молибденовый 
комбинат был введён в экс-
плуатацию. В 1930–1940 гг. 
вместе со строительством 
комбината началась и заклад-
ка рабочего городка. В пойме 
реки Баксан, расположенной 
более чем на 1500 метров 
ниже месторождения молиб-
дена, начали строить жилые 
дома для рабочих рудника. 
Чтобы найти свободные пло-
щади, теснили лес на склонах, 
а иногда и сами горы. 

В 1935 году были заложе-
ны два двухэтажных дома 
в районе аула Гирхожан. В  
1938 году молодёжь на суб-
ботниках подготовила пло-
щадку под стадион. Даже 
сейчас жители Тырныауза 
шутят, что это самый большой 
стадион в мире, ведь горы во-
круг создают естественный 
амфитеатр, который может 
разместить тысячи человек, 
было бы желание. 

В годы Великой Отечест-
венной войны из Эльбрус-
ского района на фронт ушли 
более четырёх тысяч человек, 
около двух тысяч погибли. 
Только из Кёнделена не вер-
нулись с войны 830 человек. 
Выходцы из Эльбрусского 
района мужественно сража-
лись на всех фронтах, сотни 
награждены боевыми орде-
нами и медалями.

Работники комбината Ро-
гачёв Михаил Кириллович и 
Кузнецов Василий Григорье-
вич, призванные на войну из 
Эльбрусского района, стали 
героями Советского Союза.

С августа 1942-го по январь 
1943-го Эльбрусский район 
и Приэльбрусье стали аре-
ной военных действий. Шли 
ожесточённые бои за пере-
правы. Фашисты рвались 
к Эльбрусу и как к символу 
покорённой Европы, и как к 

КАК  ВСЁ  НАЧИНАЛОСЬ
-
-

Зулейха Ульбашева Михаил Рогачёв

Михаил Домнич Шарафудин Муллаев Хабас Архестов

источнику вольфрама и мо-
либдена. ТВМК был взорван, 
а оставшийся концентрат и ра-
ботников комбината эвакуиро-
вали через перевалы Донгуз 
Орун и Бечо. В начале января  
1943 г. Эльбрусский район был 
освобождён от врагов.

В 1944 году балкарское на-
селение района было депор-
тировано в Казахстан и Кирги-
зию. Часть Эльбрусского рай-
она (Приэльбрусье) передана 
в Верхне-Сванетский район 
Грузинской СССР. После воз-
вращения балкарцев на роди-
ну и восстановления КБАССР 
в 1957 году изъятые земли 
были возвращены району.

Это земля плеяды заме-
чательных тружеников. Одна 
из них живёт в посёлке Теге-
некли – Зулейха Исмаиловна 
Ульбашева, уроженка с. Хабаз 

Зольского района. Будучи в 
спецпереселении в Казахста-
не, она добивалась рекордных 
урожаев свёклы на уровне  
750 центнеров с гектара. Её 
несколько раз представляли 
к государственным наградам 
и получали отказ. Но героиче-
ский труд З. Ульбашевой был 
настолько очевиден, что в 
конце концов награда нашла 
героя. Ей было присвоено вы-
сокое звание Героя Социали-
стического Труда, она трижды 
удостаивалась ордена Ленина.

В 1962 году Эльбрусский 
район снова упразднили и пе-
редали в состав Баксанского 
района. Только в мае 1994 го- 

да он снова возрождается, и 
его руководителем становится 
Жамал Аттаев. 

Комбинат в послевоенное 
время активно восстанавли-

вался. Уже в 1945 году Тырны-
аузский комбинат стал самым 
крупным предприятием стра-
ны по выпуску вольфрама и 
молибдена.

В 1946–1950 годах согласно 
плану восстановления и раз-
вития народного хозяйства 
была сдана в эксплуатацию 
вторая очередь предприятия, 
выполнен большой объём 
строительных работ на рудни-
ке «Молибден», реализована 
обширная программа жи-
лищного и культурно-бытового 
строительства. А в сентябре 
1958 года свою первую про-
дукцию стране дал завод низ-
ковольтной аппаратуры.

К концу второй послево-
енной пятилетки на Нижнем 
Баксане произошли коренные 
перемены. Были построе-
ны и работали несколько 
общеобразовательных школ, 
музыкальная школа, школы 
ФЗО, рабочей молодёжи, 
три клуба. Было открыто три 
детских сада и двое яслей, 
16 магазинов, 7 столовых,  
4 кафе-закусочные, которые 
могли накормить весь город. 
К услугам приезжих – гости-
ница с рестораном. Постро-
ены стадион с трибунами на  
2500 мест, автобусная стан-
ция, Дом пионеров. 

Нижний Баксан приобрёл 
облик современного города. 

В 1955 году указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
РСФСР рабочий посёлок Ниж-
ний Баксан переименован в 
город Тырныауз. 

Страна по достоинству 
оценила героический труд 
горняков и строителей. Мно-
гие из них были награждены 
орденами и медалями. Сре-
ди них И. Климов, И. Наза-
ров, А. Попов, А.Терхецкий,  
И. Чувильев, А. Эйдель. 

В 1960 году в связи с 40-ле-
тием установления Советской 
власти в Кабардино-Балкарии 
и за достигнутые успехи в вы-
полнении производственных 
заданий комбинат награжда-
ется Почётной грамотой Пре-

зидиума Верховного Совета 
РСФСР. 

В 1962 году Тырныауз ста-
новится городом республи-
канского подчинения. Ор-
деном Ленина награждены 
бурильщики и проходчики 
В. Дронь, З. Абитов, Т. Игна-
тенко, Т. Кармов, добытчики  
Н. Фролов и Т. Кустов, канат-
чик М. Фашеев, начальник 
дробильного отделения фаб-
рики Х. Афашагов, директор 
комбината Г. Кулик и многие 
другие. 

Звания Героя Социалисти-
ческого Труда были удостоены 
проходчики рудника «Молиб-
ден» М. Домнич, Х. Архестов, 
Ш. Муллаев. В 1992 году чис-
ленность населения Тырны-
ауза была максимальной и 
составляла более 31 тысячи. 

В 1994 году начался упадок 
ТВМК.

Сейчас ведутся переговоры 
о возрождении комбината, 
реализации инвестиционного 
проекта по возобновлению до-
бычи и переработки вольфра-
мо-молибденовых руд Тырны-
аузского месторождения. 

Тырныаузский вольфрамо-молибденовый комбинат

В Послании Главы КБР Парламенту республики было отмечено, что одним из страте-
гических направлений развития Кабардино-Балкарии остаётся туристическая отрасль. В 
ближайший период планируется построить три канатные дороги, 9 горнолыжных трасс, 
парковки на 800 мест, благоустроить поляну Азау, провести сети энергосбережения 
горнолыжной инфраструктуры. Глава республики ставит целью активное привлечение 
инвестиций для укрепления инфраструктуры гостеприимства. Для этого в рамках но-
вого нацпроекта в сфере туризма запускают программу льготных кредитов, которые 
мы должны использовать для строительства – реконструкции туристических объектов.

Эльбрус уже более полувека является по-
пулярным местом на туристической карте. 
Сюда стремятся приехать десятки тысяч 
спортсменов и любителей зимнего отдыха 
со всего мира. 

Кого-то  привлекает возможность поко-
рить Эльбрус, кого-то горнолыжные трассы. 
Основную долю туристического потока на 
курорте  составляют отдыхающие из Москвы 
и Московской области, Санкт-Петербурга, 
Ростовской области, Ставропольского и Крас-
нодарского краёв. 

61 процент опрошенных гостей отмечают, 
что приезжают на курорт не в первый раз, а  
63 процента хотят вернуться на курорт сле-
дующей зимой.

При выборе Приэльбрусья туристы пре-
имущественно полагаются на позитивный 
опыт предыдущей поездки, а также на по-
ложительные рекомендации друзей. Важ-
ный фактор – соотношение цены и качества 
предоставляемых услуг.

Сейчас на склонах Эльбруса для лыжни-
ков и сноубордистов доступно 17 км трасс, 
семь подъёмников (из них три современных 

гондольного типа). До 2030 года зону ката-
ния на Эльбрусе планируется расширить до  
47 км трасс.

Благодаря новой горнолыжной инфра-
структуре на Эльбрусе есть возможность 
заниматься горнолыжным спортом  весной 
и летом. Кроме того, что сюда едут отдыха-
ющие, на склонах проходят учебно-трени-
ровочные сборы региональных и сборных 
команд России по горнолыжному спорту и 
фристайлу, всероссийские соревнования по 
горнолыжному спорту.

Однако район – это не только вершины Эль-
бруса. Здесь имеются огромные возможности 
для отдыха как экстремального и горнолыж-
ного, так и экологического, лечебно-оздоро-
вительного, познавательного, этнического, 
спортивного.  В районе работают 62 гостиницы 
и частных комплексов, общий номерной фонд 
которых составляет более 6000 мест. 

Только в 2020 году несмотря на  панде-
мию разработаны 23 новых туристических 
маршрута, по некоторым уже определена 
категорийность и проведены работы по бла-
гоустройству.  



Курорт  «Эльбрус» 
 растёт и развивается

-
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ИСТОРИЯ
Самое интересное, что история развития 

горнолыжного спорта в Кабардино-Балкарии 
начинается не со склонов высочайшего пика 
Европы, а с горы Чегет. Именно здесь в ше-
стидесятые годы прошлого столетия началось 
строительство первого подъёмника кресель-
ного типа. 

Торжественное открытие дороги состоялось  
9 февраля 1963 года, а в 1966-м была сдана вто-
рая очередь. В том же году, в марте, на Чегете 
прошёл финал Зимней спартакиады народов 
СССР, а в 1975 году – Зимняя спартакиада проф- 
союзов.

Первую очередь канатно-маятниковой до-
роги «Эльбрус-1» запустили в 1969 году – то 
есть уже более полувека назад. Она поднима-
ла пассажиров от станции «Азау» до станции 
«Кругозор», которая расположена на высоте 
3000 метров над уровнем моря. Вместимость 
одного вагончика достигала 20 человек. На ка-
натной дороге их было два – один ехал вверх, 
другой – вниз.

Следующая очередь – от «Кругозора» до стан-
ции «Мир» начала свою работу в 1976 году. Те-
перь лыжники и туристы могли подниматься на 
высоту 3500 метров над уровнем моря. А в конце 
семидесятых появилась и канатно-кресельная 
дорога  от «Мира» до станции «Гара-Баши». 

К слову, маятниковая канатная дорога рабо-
тает по сей день – красные вагончики радуют 
туристов своим живописным видом. За состоя-
нием ретро-канатки внимательно следят – в соот-
ветствии с требованиями она ежегодно проходит 
технический осмотр. 

НАСТОЯЩЕЕ
В 2007 году появилась новая канатная дорога 

– гондольная. Вторая очередь была запущена в 
2009-м, а третья – в 2015-м.Теперь самая высо-
кая точка канатки – станция «Гара-Баши» рас-
положена на высоте 3847 метров над уровнем 
моря.  Благодаря этому Эльбрус является самой 
высокогорной зоной для катания.

Бесперебойную работу канатной дороги и 
комфорт туристов обеспечивает большой штат 
– около 120 человек. Число людей, обслужива-
ющих дорогу и станции, регламентировано в 
соответствии с рекомендациями производителя. 

Можно сказать, что на каждом участке дороги 
трудится своя команда. Эта работа требует не 
только определённых навыков и профессиональ-
ного образования, но и отсутствия медицинских 
противопоказаний. 

На каждой станции обязательно должны при-
сутствовать дежурный, слесарь и машинист-опе-
ратор. Дежурный следит за посадкой и высадкой 
пассажиров, слесарь наблюдает за функцио-
нированием механизмов. Машинист-оператор 
управляет дорогой и руководит сменой – штат 
на станции подчиняется именно ему.

Горные лыжи и сноуборд – довольно травмо- 

опасные виды спорта. Именно поэтому на трас-
сах дежурят спасатели, готовые оказать помощь 
и при необходимости спустить травмированного 
человека вниз. 

Совсем недавно курорт «Эльбрус» закрыл 
горнолыжный сезон. Как рассказывают сот- 
рудники, на склонах Эльбруса каталось много 
спортсменов, и бывало, что канатная дорога 
начинала работать в пять часов утра. Однако 
теперь она работает в штатном режиме – с де-
вяти утра. Подъём пассажиров заканчивается в 
16.00, а спуск – в 17.00. 

Последними со станции спускаются сотруд-
ники, тщательно проверяющие, не остался ли 
кто-то наверху. 

РАЗВИТИЕ
На данный момент АО «Курорты Северного 

Кавказа» совместно с Правительством Кабар-
дино-Балкарской Республики скоординиро-
вали усилия по привлечению потенциальных 
инвесторов в целях строительства объектов 
коммерческой инфраструктуры в соответствии 
с проектом планировки территории ВТРК 
«Эльбрус».

Проект, находящийся сейчас на стадии 
реализации, включает строительство таких 
объектов, как пассажирские подвесные ка-
натные дороги, горнолыжные трассы, система 
искусственного снегообразования, многофунк-
циональный центр, объекты внутриплощадной 
инженерно-технической инфраструктуры, аль-
тернативные места торговли и осуществления 
предпринимательства, а также благоустройство 
территории. 

Сметная стоимость объектов капитального 
строительства составляет 169388258,4 тыс. руб- 
лей, в том числе АО «КСК» – 14829463,57 тыс. 
рублей и Правительство КБР – 2109794,82 тыс. 
рублей. Сроки выполнения работ охватывают 
период с 2020-го по 2025 год.

Вот что рассказали нам о строительстве 
новых канатных дорог представители ВТРК 
«Эльбрус»: планируется построить две новые 
канатные дороги, которые будут доставлять 
лыжников и сноубордистов к трассам, распо-
ложенным на высоте 3515 метров над уровнем 
моря. Одна из дорог будет кресельной, её 
протяжённость составит 200 метров, она смо-
жет провозить до 2000 человек в час. Вторая, 
гондольная, длиной 840 метров – до 2400 пас-
сажиров в час.

Это позволит разгрузить третью очередь ка-
натной дороги. И конечно же, будут проложены 
новые лыжные трассы. Расширение канатной 
дороги и зоны катания позволит не только раз-
вить инфраструктуру, но и приведёт к появлению 
новых рабочих мест. 

К слову, немного разгрузить склон получилось 
уже сейчас – в прошлом году была построена 
новая трасса, ориентированная на более под-
готовленных спортсменов.

Сель нельзя предугадать, 
можно только подготовиться

-

-
-

Туристический бизнес у подножия гор

-

«ЧЕГЕТ»

Ольга КЕРТИЕВА, Марина МАЗУРЕНКО

В 2000 году выносные массы 
перекрыли реку Баксан, русло 
Герхожан-Суу немного изме-
нили и вывели по касательной 
к руслу Баксана. Зам. главы 
администрации района Муаед 
Азубеков рассказал, что тогда 
город выше по течению затопи-
ло, и пока массы песка и глины 
не просохли, чтобы выдержать 
тяжёлую технику, Тырныауз до 
осени стоял в воде.

– Сейчас русло Герхожан-Суу 
немного повернули таким обра-
зом, чтобы прямого попадания 
в Баксан не было. Здесь уклон 
хороший, и селепропускной 
лоток выводит всё параллельно 
руслу Баксана. Предугадать, 
когда сойдёт следующий по-
ток селя, невозможно, можно 
только подготовить безопасный 
проход для селевых масс.

В этом году расчистка русла 
селеносной реки завершена. 
Расстояние от дна селепропуск-
ного лотка  около двух метров, 
его углубили до 7-10 метров.

На расчистку русла из ре-
спубликанского бюджета было 
выделено около 20 миллио-
нов рублей. Вывезено порядка  
180 тысяч кубических метров се-
левой массы, которой укрепили 
правый берег реки Герхожан-
Суу, защитив жилой микрорай-
он города, прилегающий к реке.

На предупредительные ме-
роприятия по предотвращению 
схода селевых потоков по уще-
лью Адыл-Суу (озеро Башкара)  
из резервного фонда республи-
ки выделен миллион рублей. 
Восстановлено три километра 
дороги, ведущей к этому высо-
когорному ледниковому озеру, 
расширено устье слива воды 
из него.

Расчищена от карчехода 
часть поймы реки Баксан, на 
это из республиканского бюд-
жета было выделено 1,5 млн 
рублей.

Высокую планку образования 
задали в 60-е годы

Пятая гимназия Тырныауза на-
чала свой путь в сентябре 1980 года 
– от средней общеобразовательной 
школы к экологической гимназии, 
затем к универсально-профильной 
гимназии. Она занимает важное 
место в инновационной системе 
Эльбрусского района, гимназия 
– призёр конкурса «Лучшие шко-
лы Кабардино-Балкарии», лау-
реат конкурсов «Школа года» и  
«100 лучших школ России», участник 
конференции школ России – лиде-
ров инновационного образования 
«Эврика», награждена дипломом 
«Знак качества образования». 20 лет 
это учебное заведение возглавляет 
Фатимат Моллаева – по отзывам 
коллег – локомотив, который двигает 
учителей вперёд, воодушевляет и 

открывает в них новый потенциал.
В этом году пятая гимназия   Тыр-

ныауза и школа Верхнего Баксана в 
рамках нацпроекта «Образование» 
получили школьные автобусы марки 
«Форд».

В районе 152 одиннадцатикласс-
ника получили аттестаты, 24 – с ме-
далью «За особые успехи в учении».

Здесь успешно выполняют озву-
ченную Главой КБР задачу обеспе-
чить раскрытие талантов каждого  
ребёнка, на что в большей степени 
влияет кропотливый труд настав-
ников.

Гран-при республиканского кон-
курса «Родной язык – душа моя, 
мой мир», проводимый МОН КБР, 
получила школа селения Эльбрус. 
Учитель физической культуры пятой 

гимназии Тырныауза Фуад Буранов, 
победив на республиканском этапе 
Всероссийского конкурса «Учитель 
России-2020», представил республи-
ку на Всероссийском этапе и стал 
первым в КБР обладателем специ-
ального приза «Учительской газеты». 
Он удостоен гранта конкурса «Луч-
шие учителя России», проводимого 
в рамках национального проекта 
«Образование».

Победителем муниципального 
этапа Всероссийского профес-

сионального конкурса «Учитель 
года-2021» стала учитель англий-
ского языка четвёртой школы  
им. Т.М. Энеева селения Кёнделен 
Татьяна Кушхова. Призёр муни-
ципального этапа Всероссийского 
профессионального конкурса «Вос-
питатель года-2021» – воспитатель 
дошкольного отделения третьей 
школы Тырныауза Ирина Боттаева.

Много внимания уделяется ор-
ганизации питания школьников:  
95 процентов пищеблоков соответ-
ствуют санитарно-гигиеническим 
нормам и требованиям. Горячее пи-
тание организовано во всех школах. 
А булочки в пятой гимназии настоль-
ко хороши, что за ними приходят 
ученики других школ Тырныауза, хотя 
в них питание не хуже. 

Сейчас в школах и детских са-
дах района начали косметический 
ремонт и ревизию отопительной 
системы. В рекордно короткие сро-
ки произведён капитальный ре-
монт второго блока в первой школе  
им. А.Ж. Доттуева селения Кёнде-
лен.

Глава КБР отметил в Послании 
Парламенту  республики, что к кон-
цу года должна быть обеспечена 
100-процентная доступность дош- 
кольного образования для детей в 
возрасте до трёх лет.

По данным на 1 сентября 2020 
года автоматизированной системы 
«Электронный детский сад», направ-
ление в дошкольные отделения об-
разовательных организаций выданы 
всем зарегистрированным детям. 
Запросы родителей детей от 1,5 до 
3 лет на места в ясельных группах 
также обеспечены. В детских садах 
72 дошкольные группы, в том числе 
17 – раннего возраста.

40 детей с особыми потребно-
стями воспитываются в ресурсном 
центре «Особый ребёнок» первого 
лицея имени  К.С. Отарова в  Тыр-
ныаузе.

В рамках мероприятий по соз-
данию в школах республики, рас-
положенных в сельской местности, 
условий для занятия физической 
культурой и спортом отремонти-
рован спортивный зал школы №4  
им. Т.М. Энеева в селении Кёнделен. 
Идет ремонт двух спортзалов в тре-
тьей школе Тырныауза.

Фатимат Моллаева

Начнём, пожалуй, с пансионата 
«Чегет». Восьмиэтажное здание, 
расположенное у одноимённой 
горы, распахнуло свои двери для 
туристов в 1974 году и до сих пор 
остаётся весьма популярным у го-
стей и  жителей республики.

Это неудивительно, ведь рядом 
раскинулся чудесный сосновый 
бор, а до поляны Чегет и кресель-
ной канатной дороги рукой подать. 
Да и вид из окон впечатляющий. 
Пансионат способен разместить 
до 300 туристов. К услугам отдыха-
ющих кафетерий, теннисный корт, 
бильярдный зал и воллейбольная 
площадка. Есть место и для тре-
нировок спортсменов – небольшой 
спортивный зал расположен на 
втором этаже. Последние здесь – 
частые гости. 

– Контингент у нас разный –  
сейчас на сборы приехали группы 
из Москвы, Челябинска, Санкт-
Петербурга, Калининграда и Наль-
чика, – рассказывает заместитель 
директора пансионата «Чегет» Би-
берт Хаджиев. –   Преимущественно 
это дети, примерно от 7 до 16 лет. 
С 15 июля к нам заедут ребята из 
Таганрога и Ростова. Впрочем, 
приезжают не только спортсмены 
– каждый год гостит группа худож-
ников из Волгограда. 

Помимо этого, пансионат предо-
ставляет желающим инструкторов 
и помогает проводить небольшие 
ознакомительные экскурсии и пе-
шие походы. 

«Чегет» непрерывно развивает-
ся – в интерьерах и в планировке, 

конечно, легко просматривается 
узнаваемая стилистика советских 
времён, однако здание потихоньку 
обновляют в соответствии с воз-
можностями финансирования. 
Номера в пансионате преимуще-
ственно блочные – две комнаты и 
санузел, однако есть и улучшенные 
варианты. 

Пандемия, конечно же, нало-
жила свои коррективы на работу 
– теперь, если кто-то из постояль-
цев заболеет коронавирусом, его 
поместят в изолятор. Помимо этого, 
пансионат обеспечен всеми необ-
ходимыми средствами защиты и 
дезинфекции.

В «Чегете» кормят продуктами, 
привезёнными из Нальчика или же 
купленными прямо здесь, в горах. 
От местной кухни отдыхающие в 
восторге, как и от размера порций.

Гостям в «Чегете» нравится – их 
радует чистый горный воздух, удоб-
ное расположение пансионата и 
гостеприимство сотрудников.  Для 
групповой поездки стоит брониро-
вать номера заранее – договоры 
со спортсменами, например, уже 
заключены на несколько месяцев 
вперёд. 

Тренер дзюдоистов из спортив-
ной школы города Гурьевска (Ка-
лининградская область) Дмитрий 
Меркучев поделился впечатления-
ми о пансионате:

– Мы приехали сюда впервые, 
нам здесь очень нравится. Радует 
и тренировочный процесс – гра-
мотно поставлена периодизация 
тренировок. Со мной приехали 14 

человек – 2006–2012 годов рожде-
ния. Мы уже успели сходить в не-
большой поход к Девичьим косам, 
очень живописно, чем-то напоми-
нает Альпы. В целом тут хорошо 

– приемлемые цены, невероятно 
вкусные местные блюда. Думаю, 
я буду приезжать сюда снова, воз-
можно, даже уже в этом году.

Ещё один популярный пансионат 

«ВОЛЬФРАМ»

– «Вольфрам» работает с 1990 года. 
Он тоже расположен посреди со-
снового бора и имеет собственную 
ухоженную территорию, по которой 
можно прогуляться. В одном кило-
метре от него находится подъёмник 
на Чегет, а чтобы добраться до 
поляны Азау нужно будет преодо-
леть расстояние в 2 километра. К 
услугам постояльцев видеосалон, 
бильярд и теннисный корт. 

Как рассказал гендиректор 
«Вольфрама» Мухадин Залиха-
нов, здесь тоже часто проходят 
сборы представителей различных 
единоборств и других видов спор-
та. Среди гостей пансионата есть 
чемпионы разного уровня. Также в 
«Вольфрам» на сборы приезжают 
и сотрудники «Росгвардии».  

«Гости могут заниматься как 
на открытом воздухе, так и вос-
пользоваться спортскомплексом 
с тренажёрами. Впрочем, открыт 
пансионат и для гостей, от спорта 
далёких, – главное бронировать 
номера заранее. 

– Раньше сюда приезжали ино-
странцы, но теперь чаще всего мы 
принимаем жителей юга и централь-
ных регионов России, – отметила 
менеджер по приёму и размещению 
гостей Индира Залиханова. – Люди 
едут сюда за эмоциями и впечат-
лениями, и мы им это с радостью 
предоставляем. У нас был один 
случай на Новый год – пара из Санкт-
Петербурга забронировала столик, 
они уже сидели в баре. И в это 
время нам позвонила другая пара с 
просьбой найти им столик. В итоге 
мы посадили их рядом, и оказалось, 
что мужчины – оба капитаны даль-
него плавания. Теперь они дружат 
семьями и приезжают каждый год. 

Восьмиэтажный жилой корпус 
вмещает до ста человек. Кормят в 
«Вольфраме» на славу – для гостей 
готовят блюда европейской и нацио- 
нальной кухни. 

Заведующий столовой «Воль-
фрама» Руслан Хажбиев работает в 
пансионате со дня основания:

– Мы готовим из местных про-
дуктов, следим за качеством и ста-
раемся обеспечить разнообразие и 
преимущественно здоровую пищу. 
Для спортсменов рацион состав-
ляем, проконсультировавшись с их 
врачом. Если сравнивать с тем, что 
было в начале, наше меню очень 
сильно изменилось. У каждого свои 
запросы – кому-то надо набрать вес, 
а кому-то наоборот похудеть. Часто 

попадаются вегетарианцы, а кому-
то, например, нельзя молочные 
продукты. Национальные блюда 
гости тоже любят – например, хи-
чины мы готовим регулярно. Ещё 
сами варим варенье, всегда ставим 
его на стол, как и мёд. 

Основная часть гостей «Воль-
фрама» приезжает в пансионат 
постоянно – летом это чаще всего 
спортсмены, а зимой – туристы и 
лыжники. Конечно же, ограничи-
тельные меры, связанные с пан-
демией, отразились на работе, но 
сотрудники пансионата отмечают, 
что в этом году поток гостей вырос. 

 Сейчас среди гостей «Вольфра-
ма» ставропольская сборная по 
дзюдо – юниоры и взрослые спорт- 
смены приехали на сборы. 

– Я приезжал сюда, когда ещё 
сам выступал, а в качестве тренера 
в «Вольфраме» второй раз, – рас-
сказал старший тренер Центра 
олимпийской подготовки Ставро-
польского края Руслан Кишмахов. 
–  К слову, до этого два года попасть 
сюда не получилось, всё было заня-
то. Мы очень рады находиться здесь 
– тут очень отзывчивый персонал и 
замечательная кухня. 

Поделился впечатлениями и 
тренер Дмитрий Соловьёв. Его опыт 
взаимоотношений с «Вольфрамом» 
дольше – он приезжает сюда с 2012 
года и тоже отмечает хорошее от-
ношение к спортсменам.

«Вольфрам» также принимает 
все необходимые меры, связан-
ные с дезинфекцией помещений, 
обеспечением средств защиты и 
соблюдением необходимых норм. 
Пансионат имеет возможность 
при необходимости поместить за-
болевшего человека в карантин и 
предоставить ему медицинские 
услуги.

Мухадин Залиханов

ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ
3 Кабардино-Балкарская правда
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8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Счастливые родители – счастливые дети

(Окончание.  Начало на 1-й с.)

Онкология в КБР: 
достижения и проблемы

В номинации «Молодая семья» жюри 
единогласно  присудило победу Влади-
миру и Ульяне Дороховым из Майского 
района. Они поженились  в 2018 году, но 
знакомы  со школьной скамьи. Сейчас 
семейная пара  воспитывает малышку 
Веронику, которой в этом году исполнился  
годик.

– Каждая семья особенна по-своему, и 
у неё должны быть свои традиции, ведь 
именно они объединяют. Мы традиционно 
отмечаем День энергетика, потому что 
Владимир – продолжатель династии в 
третьем поколении, работает в ПАО «Рос-
сети» «Каббалкэнерго». Дети с малых лет 
должны впитывать семейные ценности», 
– говорит Ульяна. 

В номинации «Сельская семья» победи-
ли Каширговы из с. Арик Терского района. 
Зураб Аскарбиевич, его мама Рая Асла-
новна, супруга  Диана Эдуардовна и трое 
детей – Ислам, Зулифа и Арина – образец 
классической сельской семьи, где знают 
цену труду.  Глава семьи Зураб Аскарбиевич 
– военный пенсионер, много лет служил в 
правоохранительных органах. Городской де-
вушке, выпускнице колледжа дизайна Диа-
не было непросто привыкнуть к сельской 
жизни, но надёжной опорой для невестки 

Говоря об организации 
системы оказания помощи 
онкологическим больным, 
Рустам Калибатов продемон-
стрировал на слайдах и про-
комментировал порядок ра-
боты созданной в начале года 
трёхуровневой системы спе-
циализированной помощи. 
Первый уровень – участковые 
врачи-терапевты или врачи-
специалисты в поликлиниках 
при подозрении на онколо-
гию направляют пациентов 
в первичный онкологический 
кабинет. Второй уровень –  
центр амбулаторной онкологи-
ческой помощи (ЦАОП). Таких 
центров в республике три: в 
ММБ (с. Анзорей), в МКДЦ 
(г. Нальчик, ул. Пирогова), 
в Баксанской центральной 
райбольнице.

Если диагноз подтвержда-
ется, пациент направляется на 
консилиум Республиканского 
онкологического диспансера 
и в дальнейшем получает 
лечение в стационаре: днев-
ном или круглосуточном. Это 
третий уровень оказания он-
кологической помощи.

Для оптимизации струк-
туры в марте 2021 года была 
проведена централизация 
онкологической службы: из 
структуры ГКБ №1, ГКБ №2 
и ММБ были переданы в 
онкологический диспансер 
все койки круглосуточных и 
дневных стационаров. Таким 
образом, в едином медицин-
ском центре созданы три от-
деления общей мощностью 
210 коек круглосуточного ста-
ционара и 23 койки дневного 
стационара. Онкологическая 
помощь оказывается также в 
РКБ в нейрохирургическом 
отделении (10 коек), специ-
ализированная детская онко-
логическая помощь оказыва-
ется в онкогематологическом 

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

отделении РДКБ на 20 коек.
Об особенностях работы в 

условиях централизованной 
системы рассказали специ-
алисты онкологического дис-
пансера, которые с цифрами 
и фактами объясняли преиму-
щества централизации. 

К числу серьёзных проблем 
относится лекарственное обе-
спечение онкобольных, в том 
числе льготников. Часть боль-
ных обращается за помощью 
в федеральные клиники, спе-
циалисты которых нередко 
назначают дорогостоящие 
лекарства без применения 
альтернативных схем химио- 
терапии. Или назначают их 
больным в запущенных стади-
ях, которые ранее находились 
на  паллиативном лечении. В 
этом прослеживается явная 
заинтересованность крупных 
фармкомпаний. Возвраща-
ясь с этими назначениями 
в республику, пациенты не 
оставляют лечащему врачу 
возможность выбрать аль-

тернативную схему лечения. 
В результате стоимость ле-
карственной терапии увели-
чивается в разы, заложенных 
средств не хватает.

Подобная ситуация и с 
другими формами оказания 
медицинской помощи, в том 
числе в связи с переводом 
некоторых видов высокотех-
нологичной помощи с феде-
рального финансирования на 
местный. 

Минздрав КБР в посто-
янном режиме доводит до 
руководства республики и 
федеральных органов ин-
формацию о необходимости 
дополнительного финансиро-
вания. Правительство Кабар-
дино-Балкарии в начале июня 
выделило дополнительно  
36,3 млн рублей на закупку 
лекарственных препаратов 
для обеспечения пациен-
тов на амбулаторном этапе 
лечения, также направило  
обращение на имя министра 
здравоохранения России о 

необходимости выделения до-
полнительного финансирова-
ния на федеральном уровне.

Создаваемая в республике 
система полноценного оказа-
ния онкологической помощи 
имеет одной из своих целей 
частичное решение и этой 
проблемы – средства пере-
станут уходить из республики 
и будут работать в интересах 
наших пациентов. 

Участники «круглого стола» 
ответили на вопросы членов 
Общественного совета. Было 
выражено общее пожелание 
видеть Нальчик крупным ме-
дицинским центром с кли-
нической базой по лечению 
онкологических заболеваний. 
Главврач Онкологического 
диспансера Малхаз Цикорид-
зе, говоря об освоении новых 
методов лечения, отметил, что 
уже сейчас к нам приезжают 
на лечение пациенты из со-
седних регионов.

Руслан ИВАНОВ.
Фото Артура Елканова

-

Всего полпроцента привитых  
«Спутником V» заболели COVID-19

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
596 515 исследований путём 
тестирования. Выздоровел 
24 041 человек, в том числе 
12 – за последние сутки. 
Число умерших за истекшие 
сутки увеличилось на 3 и со-
ставляет 514 человек. В госпи-
талях получает медицинскую 
помощь 461 пациент, в том 
числе 60 человек – в реани-
мациях. Всего в двух госпи-
талях развёрнуто 580 коек.

COVID-19 представляет 
опасность для людей стар-

ше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-со-
судистыми и онкологически-
ми заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры про-
филактики: носить маску в 
людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, 

избегать рукопожатий и объ-
ятий при приветствии. При 
повышении температуры – 
вызвать врача на дом. 

Минздрав России при-
водит статистические дан-
ные, согласно которым всего 
0,5% привитых двумя ком-
понентами вакцины «Спут-
ник V» заболели COVID-19. 

При этом болезнь протека-
ет в лёгкой форме. Число 
вакцинированных первым 
компонентом превысило  
21  м и л л и о н  ч е л о в е к .  
8,5 миллиона привитых – 
представители старшей воз-
растной группы, то есть стар-
ше 60 лет. Снизилось также 
количество пациентов с тяжё-
лым течением болезни среди 
этой возрастной группы.

Напоминаем телефон 
горячей линии Минздрава 
КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Культура Кабардино-Бал-
карской Республики понесла 
тяжёлую утрату – на 76-м 
году ушёл из жизни член 
Союза писателей России, 
Союза журналистов России 
Мечиев Хадис Алиевич.

Хадис Алиевич – автор 
20 поэтических сборников, 
из последних – «Исповедь 
пристрастий» и «Поклон 
тебе, былое». Увлечение 
литературой началось в дет-
стве, в школе-десятилетке 
при интернате в селе Бабу-
гент. Потом был университет, 
агрономический факультет. 
Во время учёбы студента 
призвали в армию. Три года 
разведчик-наблюдатель арт-
полка служил в группе со-
ветских войск в Германии. 
Служба в ракетных войсках 
к романтике не располагала, 
однако там Хадис увлёкся 
поэзией, стал регулярно 
писать стихи. После службы 
вернулся в вуз, стал печа-
таться в университетской 
газете. В конкурсе акро-
стихов на слово «универси-
тет» занял второе место, а 
первое место занял Руслан 
Семёнов, ставший впослед-
ствии известным поэтом. 
По окончании университета 
Мечиев избрал профессию 
журналиста. Первую газет-
ную подборку стихотворений 
внучатого племянника Кязи-
ма Мечиева представил чи-

тателям газеты «Советская 
молодёжь» Кайсын Кулиев. 
Вскоре корреспонденции на-
чинающего журналиста ста-
ли появляться в республи-
канских печатных изданиях 
и на радио. После пригла-
шения в газету «Советская 
молодёжь» Хадис быстро 
«вырос» от литсотрудника до 
ответсекретаря – заместите-
ля редактора, прошёл ста-
жировку в «Комсомольской 
правде», потом обком партии 
направил его обратно в село, 
но уже в качестве редакто-
ра – руководить районной 
газетой «Колхозная жизнь». 

В постперестроечное вре-
мя трудовая биография Ха-
диса Мечиева была связана 
с «Кабардино-Балкарской 
правдой». Более пятнадцати 
лет увлечённого, самоот-
верженного труда – днём и 
до поздней ночи, в редак-
ционном кабинете, типогра-
фии, на заводах и в полях… 
Журналист-профессионал 
высокого класса посвятил в 
общей сложности сорок два 
года трудовой деятельности. 
Он продолжал писать «для 
себя». Правило «ни дня без 
строчки» он соблюдал не в 
силу необходимости, а из 
потребности души. Светлая 
память о добром, талантли-
вом, прекрасном человеке 
навсегда останется в наших 
сердцах.

МЕЧИЕВ Хадис Алиевич

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкар-
ской Республики,  ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, редакций газет «Кабардино-Балкарская  правда», 
«Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская моло-
дёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр»,   
ВТК «Кабардино-Балкария», ВГТРК ГТРК «Кабардино-Балка-
рия», издательства «Эльбрус», информационного агентства  
«КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование родным 
и близким  ГУЗЕЕВА Исхака Исмаиловича по поводу его 
смерти. 

 Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкар-
ской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», 
«Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская моло-
дёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр»,  
ВТК «Кабардино-Балкария», ВГТРК ГТРК «Кабардино-
Балкария», издательства «Эльбрус», информационного 
агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование 
оператору компьютерного набора ЭДГУЛОВОЙ Асият Хади-
совне по поводу смерти отца МЕЧИЕВА Хадиса Алиевича. 

АО «Курорт «Нальчик» сообщает о внесении изменений в информационное сообщение о проведении аукциона 
по продаже имущества, находящегося в собственности АО «Курорт «Нальчик», опубликованное в газете  

«Кабардино-Балкарская правда» от 5.06.2021 г. №65 (25300), размещённое на сайте http://kurortnalchik.ru.

1. Раздел I. Общие положения изве-
щения изложить в следующей редакции: 
     «I. Общие положения

1. Наименование органа, принявшего ре-
шение о реализации имущества, реквизиты 
указанного решения – Протокол заседания 
Совета директоров АО «Курорт «Нальчик» от 
27.05.2021 г. 

№6. 2. Организатор аукциона – АО «Ку-
рорт «Нальчик». Продавец – АО «Курорт 
«Нальчик».

3. Способ реализации имущества – аукци-
он, открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене. 

4. Дата начала подачи/приёма заявок на 
участие в аукционе – 7 июня 2021 г.  в 9.00.

5. Дата окончания подачи/приёма заявок 
на участие в аукционе – 16 июля 2021 г. в 
10.00. 

6. Место подачи/приёма заявок на участие 
в аукционе: 360051, КБР, г. Нальчик, пр. Шо-
генцукова, 5-а, каб. 201, тел.: 8(8662) 72-03-14, 
8-928-694-88-81.

7. Время приёма заявок – по рабочим 

дням с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 по 
московскому времени, выходной: суббота, 
воскресенье. 

8. Дата, время и место определения участ-
ников аукциона – 19 июля 2021 г. в 10.00 по 
московскому времени по адресу: 360051, КБР, 
г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 5-а, каб. 201.

9. Дата, время, место проведения аукцио-
на, срок подведения итогов – 22 июля 2021 г. 
в 12.00 по московскому времени по адресу: 
360051, КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 5-а, 
каб. 201. Срок подведения итогов – в течение 
процедуры проведения аукциона.  

10. С настоящим информационным со-
общением, условиями договора купли-прода-
жи имущества, информацией о подлежащем 
реализации имуществе, образцами типовых 
документов, представляемых покупателями 
имущества, правилами проведения торгов и 
иной информацией можно ознакомиться по 
адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, пр. Шоген-
цукова, 5-а, каб. 201, тел.: 8(8662) 72-03-14,  
8-928-694-88-81.

11. Осмотр имущества претендентами 

производится по предварительному со-
гласованию с продавцом. Телефон для 
справочной информации: 8(8662) 72-03-14, 
8-928-694-88-81.».

2. Абзац первый пункта 2 раздела IV. 
Условия участия в аукционе изложить в 
следующей редакции:

«2. Срок и порядок внесения задатка: с 
9.00 по московскому времени 7.06.2021 г. по 
10.00 по московскому времени 16.07.2021 г., 
задаток в установленном размере вносится 
в валюте Российской Федерации на счёт 
продавца имущества: ИНН 0711037953, 
КПП 072501001, Банк Филиал СКРУ ПАО 
«МИнБанк», к/с 30101810800000000703, БИК 
040702703, р/с 40702810600430001273 и дол-
жен поступить на указанный счёт не позднее 
10.00 19 июля 2021 г.».

3. Информация о проведении аукциона 
по продаже имущества, находящегося в 
собственности АО «Курорт «Нальчик», опу-
бликована в газете «Кабардино-Балкарская 
правда» от 5.06.2021 г. №65 (25300) и раз-
мещена на сайте http://kurortnalchik.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности  

     – судьи Верховного суда Кабардино-Балкарской Республики.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в 

Российской Федерации», принимаются от претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, 
КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 6 августа 2021 года. Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются. О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.

Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

Коллектив ООО «ВоенТекстильПром» выражает искреннее 
соболезнование, слова глубокой скорби и поддержки дирек-
тору колледжа дизайна КБГУ  КАНЛОЕВУ Алиму Магомедо-
вичу  и его семье в связи с постигшим  их большим горем и 
невосполнимой утратой родного человека – дочери Элины. 
Пусть наши слова сочувствия поддержат вас в эту трудную 
минуту и помогут пережить боль утраты.

Утерянный диплом  №1107240179189 на имя Цветкова Роберта Артуровича об окончании ГБПОУ«Кабардино-Балкарский  
автомобильно-дорожный колледж» считать недействительным.

Семья Проштовых

Семья Дороховых

Семья Каширговых

Семья Этезовых

стали  старшие – свёкор и свекровь. После 
ранения во время командировки в Чечню, 
Зураб долго восстанавливался. Это было 
настоящим  испытанием для  молодой 
семьи. Когда уволился со службы, он  при 
активном участии родных стал развивать 
подсобное хозяйство. Со временем оно рас-
ширилось, у каждого члена семьи теперь  
свои обязанности. 

– Выплачиваемые в соответствии с 
указом Президента РФ с прошлого года  
денежные суммы детям от 3 до 7 лет 
стали хорошим подспорьем для семьи. 
Собрать детей в школу в сентябре всегда 
было дорого, и очередной указ о выплате 
на каждого школьника  10 тысяч рублей 
– весомая  помощь  государства. Дети 
хорошо учатся, неоднократно отмечены 
похвальными грамотами за примерное 
поведение и хорошую учёбу. Надеемся, 
что также успешно будут учиться и даль-
ше, – говорит Диана.

Номинация «Золотая семья»  учрежде-
на для супругов, которые прожили в браке 
не менее 30 лет, являются примером 
приверженности семейным ценностям, 
укрепления многопоколенных связей, 
гражданственности, патриотизма и ак-
тивного долголетия. Победителями стали 
Аслановы со стажем семейной жизни  
43 года. Супруги воспитали пятерых  де-
тей – четырёх дочек и сына. Глава семьи 
Мухарби Данилович – ветеран педагогиче-
ского труда, награждён знаком «Отличник 
просвещения РФ»,  его непрерывный 
учительский  стаж составил 44 года, из 
них 30  он был руководителем  школы  
им. Х.М. Машукова в селении  Батех. За 
многолетнюю  плодотворную работу и в 
связи с 60-летним юбилеем награждён 
почётной грамотой главы местной адми-
нистрации Зольского района. В настоящее 
время является главой крестьянско-фер-
мерского хозяйства молочного и мясного 
направления. Его супруга Лариса Амер-
биевна после окончания педучилища ра-

ботала воспитателем группы продлённого 
дня, сейчас – делопроизводитель  в школе  
с. Батех. У Аслановых  все дети получили 
высшее образование и заняли достойное 
место в жизни. Дочь Марина – кандидат 
экономических наук, доцент кафедры 
экономики Московского авиационного 
института, автор учебного пособия «Те-
ория и практика исследования и про-
гнозирования развития рынка грузовых 
авиаперевозок». Майя – учитель физики и 
математики в школе с. Зольское, Залина – 
преподаватель микроэлектроники в КБГУ,  
Фатима – главный специалист  в компании 
«Юг-Телеком», сын Мурат прошёл воен-
ную службу в Кантемировской танковой 
дивизии, сейчас работает помощником 
судьи Баксанского районного суда.

В номинации «Семья – хранитель тра-
диций» первое место заняли Этезовы со 
стажем семейной жизни 23 года. Глава се-
мьи Азнор Исмаилович трудится в рыбном 
хозяйстве «Адыл-су» оператором, супруга 
Зульфия Шарафиевна Байзуллаева уже 
18 лет работает в центре развития творче-
ства детей и юношества им. М. Мокаева. 
Супруги воспитывают трёх дочерей, стар-
шая Милена после  успешного окончания 
медколледжа «Призвание» устроилась 
в клинику «CMD-MED». Младшие дочки 
учатся в школе №3 на «отлично», обе 
девочки неоднократные победительницы 
конкурсов в центре развития творчества 
детей и юношества. Кийизы есть почти 
во всех балкарских семьях, и  Этезовы не 
исключение.

 Средняя дочь Фарида учится у мамы 
старинному рукоделию – валянию, которая 
в свою очередь научилась этому ремеслу 
у бабушки. Это тяжёлая работа, но она с 
удовольствием справляется с ней. Войлок 
– это уникальный по комплексу полезных 
свойств экологичный нетканый материал. 
Уникальность войлоковаляния состоит в 
том, что вещи и предметы создаются не 
шитьём, а сваливаются из шерсти – лепят-
ся, как из пластилина. Вычесанную шерсть 
раскладывают ковром, потом её смачивают 
мыльным раствором, прессуют и начинают 
валять. Посредством механического воз-
действия волокна шерсти сцепливаются 
друг с другом. Самая младшая Фатима  
любит вязать, это один из традиционных  
видов рукоделия балкарских женщин.  В 

доброжелательной и дружной семье Эте-
зовых главное  – ребёнок.

Вот такие чудесные и успешные семьи 
живут в нашей многонациональной Ка-
бардино-Балкарии, которые воспитывают 
замечательных детей. Некоторые из них 
уже состоялись в жизни, другим только 
предстоит сделать свой выбор. Но одно 
ясно – на примере своей семьи   каждый 
из них непременно будет порядочным и  
достойным своего рода человеком. Ведь 
счастливые родители – это счастливые 
дети.

    Ирэна ШКЕЖЕВА

42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ  

Министерство культуры КБР, 
Союз писателей КБР

 6 июля 2021 года на 82-м году 
жизни скончался заслуженный 
деятель культуры Российской 
Федерации, член Союза журна-
листов с 1963 года Гузеев Исхак 
Исмаилович.

Он родился в 1939 году в 
селении Верхняя Балкария Со-
ветского района КБАССР.

В 1963 году окончил Кабарди-
но-Балкарский государственный 
университет, а в 1976 году – Ака-
демию общественных наук при 
ЦК КПСС. Кандидат историче-
ских наук.

Трудовую деятельность начал в средней школе с. Гер-
пегеж в 1963 году. С 1965 года – директор  средней школы   
с. Ташлы-Тала. 

После окончания Академии общественных наук при  
ЦК КПСС – консультант Дома политического просвещения, 
ответственный секретарь журнала «Блокнот агитатора», 
инструктор обкома КПСС, заместитель председателя Госте-
лерадио КБАССР.

1983-1991 годы – главный редактор газеты «Коммунизмге 
жол» («Путь к коммунизму»), с апреля 1991 года переимено-
ванной в газету «Заман» («Время»), которой  Исхак  Исмаи-
лович  руководил до 1998 года.

Избирался депутатом Верховного Совета КБССР  ХII со-
зыва. В 1998 году был назначен на должность заместителя 
министра печати и информации КБР.   

В 1997 году был удостоен звания «Заслуженный работник 
культуры Российской Федерации».  В 1999 году был награж-
дён Почётной грамотой Президиума Верховного Совета 
КБССР. 

Министерство культуры КБР,  ГКУ «КБР-Медиа»

ГУЗЕЕВ Исхак Исмаилович


